
Protokoll der öffentlichen Vorstandssitzung am Mittw. 27.11.2019, 19.00 – 21.30 Uhr, 

Besprechungsraum des Pfarrhauses Bruder Klaus, Markgrafenstr. 34, KN. 
Leitung: Millauer, Protokoll: Schön
Anwesend: Vorstand: Betz, Harris, Kratzer, Messmer, Millauer, Schön.  
sonst. Mitglieder:  7   /   Gäste:  2 

1. Beschlussfähigkeit wird festgestellt; Tagesordnung wird angenommen 
mit 2 Ergänzungen 
- TOP „Brückenplatz Nord“ (bei „Z-Brücke“)
- TOP Abschiebung Lukmann Lawall,

2. Genehmigung Protokoll der letzten öVS vom 25.09.2019; einstimmig angenommen
[Nachtrag zur Sache öVS vom 30.10.2019, zu 3.3, „Asisi-Panorama“: Herr Ruff (Stadtrat, SPD) legt Wert darauf dass „das Asisi-Projekt 
… im Rat nie abgelehnt worden“ ist. Dies wurde aber weder in der Sitzung noch im Protokoll gesagt/behauptet.    Anm. Protokollant] 

3. Ereignisse im Stadtteil, Stand der Projekte, Berichte

 Bürohochhaus Schänzlebrücke  
(= Meichle&Mohr-Gelände zw. Stromeyersdorfstr. u. See, zw. Schänzlebrücke / Schifffahrtsamt[LRA] u. 
Agip-Tankstelle, vgl. Bebauungsplan Stadt KN „Billenweiher I“ v. 27.08.2008) 
Nichts Neues (s. a. unten „Billenweiher …“). Nicht bekannt, was gebaut wird; Erkundigungen einziehen

Ha

 Billenweiher neuer Brief,  Landratsamt
(Verlängerung Uferweg neue Rheinbrücke bis Grenze Wollmatinger Ried:) Stand wie bisher. --- wollen 
nicht! 
Treffen im LRA bei H. Nops  Do 28.11.2019, 10.00 Uhr, Zi A 115 im LRA (Millauer, Messmer, 
Harris) 
(vgl. Protokoll vom 30.10.2019)

 Neuer Grillplatz Petershausen Ost / West.  Antwort Stadt?
West = Herosépark  →  Bodenseeforum  ?, 
Ost = Schmugglerbucht Rosenau Schmieder  →   Versehrtenbad Nähe Hörnle  ? 
Wurde noch nicht im TUA behandelt 



Protokoll Öffentl. Vorstandssitzung Bürgergemeinschaft Petershausen  am 27.11.2019    S. 2 / 4
------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

 Bahnhof Petershausen, Stand
- Im Nov. intensive Bautätigkeit Nordseite 
- Die Schallschutzwände auf der Südseite wurden inzwischen entfernt, sodass der Süd-Bahnsteig 
jetzt in voller Länge an jeder Stelle vom Fahrrad-/Fußgängerweg her zugänglich ist.
- Die Abdeckung zwecks Eidechsen-Vergrämung auf der Südsseite bis zur Schneckenburgstr. 
(„Bienen-Blumenwiese“) wurde entfernt; die Tiefbau-Arbeiten zur Weiterführung der Bahnsteig-
Tiefentwässerung bis zur Kanalisation Schneckenburgstr. aber noch nicht begonnen. 

 Blumenwiese, wer sorgt für Wiedereins. 
Kann erst reklamiert werden nach Abschluss der Tiefbauarbeiten s. o. Sc
(vgl. auch Protokoll vom 30.10.2019)

 Brückenplatz Nord  (= „Z-Brücke“)  
(vgl. „Vorhabenliste“ Stadt KN: „Brückenplatz Nord/verkehrsberuhigter Bereich Pestalozzi-/Gustav 
Schwab-Straße“, vgl. auch Südkurier 2019-04-16)  

Treffen Herr Harris + Frau Bork (Amt für Stadtplanung und Umwelt): Entscheidung im TUA steht 
unmittelbar bevor. Mehrere Bäume (u. a. die große Platane) sollen gefällt und bei der 
Endgestaltung des Platzes durch „standortgerechtere“ Bäume (vgl. Klimawandel) ersetzt werden. 
Die Baumschutzsatzung der Stadt Konstanz sieht weder eine Baumschutzbeauftragte noch einen 
Baumschutzbeauftragten vor. Es wurde diskutiert, ob ein/e solche/r sinnvoll sei – Nein! 

 Zukunftsorientierte Stadtentwicklung 8.11.19,   19.00 Uhr 
Öffentliche Veranstaltung durch BG Allmannsdorf/Staad. Millauer/Betz/Messmer/Solbach berichten 
über die Diskussion zur Wohnungssituation in Konstanz; kein konkretes Ergebnis.

Daran schließt sich eine ausführliche und umfassende Diskussion an zu lokalen, regionalen, 
überregionalen und globalen Aspekten der Wohnungssituation, die eine Vielzahl ganz neuer Ideen 
zutage bringt. Bezogen auf die spezifische Situation in Petershausen wird u. a. vorgeschlagen, 
dass die Stadt die m2-Zahl pro Person reduzieren soll; dass ältere Leute in großen Wohnungen 
Jüngere in ihre Wohnung aufnehmen oder mit Jüngeren in kleinen Wohnungen tauschen sollen; 
dass an Modellprojekten auch Studierende der HTWG beteiligt werden sollen etc.. Über die Frage 
der Realisierbarkeit bzw. Durchsetzbarkeit dieser Vorschläge (Zwangsmaßnahmen?) soll in der 
nächsten Sitzung beraten und Priorisierung (welches Thema wir wie verfolgen) festgelegt werden. 

 (Off topic:  Sporthallen  
Frau Göttlich beklagt das Defizit an Sporthallen in KN, die auch für Breitensport / Seniorensport / 
Behindertensport etc. geeignet sind und zur Verfügung stehen. 
So wurden in der Schänzle-Sporthalle entsprechend Möglichkeiten eingeschränkt bzw. nicht 
erweitert zugunsten einer Erhöhung der Anzahl der Zuschauerplätze. Die Stadt setzt hier offenbar 
andere – falsche (nicht für Breitensport, sondern Handball) – Prioritäten. )

 Nachwuchs im Blick, Bodenseeforum  6.11.19   18.15 Uhr
Millauer, Betz, Harris, Kratzer waren dort: Ca. 200 Teilnehmer; kein konkretes Ergebnis.
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4. zu bearbeitende offene Projekte, Stand, weiteres Vorgehen, wer, wann, was?

 Gebhardspark verjüngen, Antwort Stadt 
Herr Stobinski berichtet: Treffen mit Frau Gabor (Amt für Stadtplanung und Umwelt der Stadt 
Konstanz) hat stattgefunden, aber noch keine „offizielle“ (= schriftliche) Antwort der Stadt. Auf 
unseren Brief vom 27.11. mit konkreten Fragen. Nachfassen!! Mi/Sto 
Thematisiert wurden die bekannten Probleme: Bäume, Bänke, Container … 
(vgl. auch Südkurier v. 1.4.2019)
Die BGP wird weiterhin darauf achten, dass die vorgesehene Bürgerbeteiligung wie 
vorgeschrieben und vorgesehen stattfindet. 

 Ausstellung  
Gleichzeitig mit dem „Event“ ist „unsere“ Ausstellung nicht möglich, da alles mit Technik/Elektrik 
belegt; Termin muss mit Herrn Beitlich (BPD) geklärt werden. Mi/Gö
( siehe auch  unten, TOP „Lichtkunstprojekt“)

 Visualisierung Klosterkirche 20.11.19   18 Uhr Refekt  Archeol 
Herr Harris war dort. Er verteilt die Informationsbroschüre „Begegnung Klosterkirche 
Petershausen“; nach deren Zur-Kenntnis-Nahme soll in der nächsten öVS darüber beraten 
werden.

 Lichtkunstprojekt Telekomhochhaus 
Herr Dr. Jan Behnstedt-Renn, Medienhistoriker an der Universität Konstanz und Medienkünstler im 
Bereich Lichtkunst und Fassadenprojektionen berichtet über ein Lichtkunstprojekt , das er 
gemeinsam mit seiner Frau Teresa Renn entwickelt hat und das am 14.3.2020 von 18.00 Uhr – ca. 
23.00 Uhr am ehemaligen Fernmeldegebäude in Petershausen stattfinden soll: die Licht Sinfonie. 
Während das Orchester der Südwestdt. Philharmonie Beethovens 5. Sinfonie spielen wird, soll die 
Musik auf der gesamten Fensterfront mit Hilfe von LED-Flutern visuell interpretiert werden. Die 
Veranstaltung ist kostenlos.
Das Projekt wird von der BPD ( = Herr Beitlich) gesponsert. 
Die nähere (technische etc.) Abklärung machte eindeutig, dass „unsere“ (ja ebenfalls für das 
Telekom-Gebäude geplante) Ausstellung gleichzeitig oder auch nur in unmittelbarer Abfolge nicht 
möglich ist.
Verfolgt werden soll aber der Gedanke, Gö/Be

im Rahmen des „Events“ durch eine Art „Trailer“ mit einigen ausgewählten Bild-Projektionen auf 
unsere Ausstellung aufmerksam zu machen; die danach in möglichst kurzem Abstand (2 
Wochen?) folgen soll. Der Termin muss mit Herrn Beitlich (BPD) abgesprochen werden, ebenso 
die Frage, welche Räume letztendlich zur Verfügung stehen. 
(Es ist davon auszugehen, dass die BPD dann selbst bald mit den Bauarbeiten wird beginnen 
wollen.) 

Be/Gö/Kr/Gr

  Abschiebung Lukmann Lawall
Vgl. auch Südkurier 20.11.; 23.11.; 25.11.2019 (+ nachträgliche Bemerkung Protokollant Sc: … sowie das Schreiben 
Frau Göttlich (Mitglied BGP) auf der Homepage der BGP)
Es wird hervorgehoben, dass es sich bei Herrn Lukmann Lawall um einen voll integrierten 
Petershauser Bürger handelt.  --- Die BGP schließt sich den verschieden (Bürger-) Initiativen zur 
Rückgängigmachung der Abschiebung an und beteiligt sich mit einem eigenen Schreiben der 
anderen Bürgergemeinschaften und L.IN.K (Resolution) an die zuständigen politischen 
Funktionsträger.  --- 
Entwurf Gö; einholen Zustimmung BGs Mi. dann Versand, dann Homepage Gö/Mi/Be
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5. Termine 

 Nächste öffentl. Vorstandssitzung  
Mittwoch,   08.01.2020, 19.00 Uhr,  
wieder im Besprechungsraum des Pfarrhauses Bruder Klaus, Markgrafenstr. 34, 
KN-Petershausen.

6. Sonstiges, Verschiedenes, Anregungen

 In der nächsten ÖVS soll über den Ruderclub Neptun gesprochen werden.

Schön  (Protokoll)


